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·热议

“对照2020年全面整体
脱贫的目标， 我国精准扶贫
工作仍然任重道远， 还需快
马加鞭，不断总结经验，完善
措施， 决战决胜脱贫攻坚
战。”全国政协委员、湖南省

人大常委会副主任、民盟湖南
省委主委杨维刚表示，当前精
准扶贫工作在驻点扶贫、产业
扶贫等方面还存在几个值得
重点关注并亟待解决的普遍
性问题。

本报北京3月5日讯 网
购给大家生活带来极大便利
的同时， 也带来不容忽视的
快递包装垃圾污染问题。如
何减少快递包装垃圾？ 在全
国政协十三届一次会议上，
全国政协委员、 湖南省人大
常委会副主任杨维刚呼吁，
加快快递行业立法， 规范快
递包装促进循环再利用。

2017年我国快递业务量
突破400亿件，并且每年还在
以100亿件左右的速度增长。
快递包装总体回收率小于
20%，既造成资源浪费，也污
染环境。 大量的快递包装物
如何处理， 是快递发展中必
须面临的问题。“如何有效减
少快递垃圾和提高快递垃圾
的利用率， 需要引起重视。”
杨维刚建议， 加快快递行业
立法进度， 实现快递包装监
管和回收利用法治化。

日前， 多部门联合发布
《关于协同推进快递业绿色包
装工作的指导意见》（下简称
《意见》）， 明确到2020年，可
降解的绿色包装采用比例将
提高到50%，基本建成专门快
递包装物回收体系。“该《意
见》还需要具有强制执行力的

规范性文件推动。” 杨维刚建
议，各省尽快制定、实施《快递
暂行条例》， 加大对快递包装
绿色化工作的监管，促进其向
绿色化、减量化、可循环方向
发展，推动快递包装的治理和
监管早日踏上法治化轨道。

此外， 提升社会环保意
识，制定标准规范，鼓励推广
使用。他表示，可由国家相关
职能部门牵头，制定“绿色包
装” 标准规范， 鼓励科研机
构、 民间研发团队进行研发
快递盒之类的标准包装，在
技术上解决快递包装的污染
问题和循环利用问题， 并推
进其产业化； 各级政府出台
奖励政策， 鼓励物流企业推
广使用快递包装新技术。

同时， 完善回收体系建
设。他建议，增加环保基础设
施的投资， 设置政府产业扶
植资金， 引导民间资本参与
快递包装回收体系建设；鼓
励快递企业自主回收， 推动
快递包装生产集约化； 尝试
建设快递包装公共回收平
台， 实现回收信息平台共享
和分类集中， 以便于再循环
的进一步利用或者处理。

■特派记者 陈月红

“精准扶贫，别落下城市困难居民”
住湘全国政协委员支招助力脱贫，加大农村两类对象扶持，扶“薪”更要扶“心”

王国海认为， 部分群众
“精神贫困”， 已成为脱贫攻
坚的突出矛盾。 在脱贫攻坚
战进入啃硬骨头、 攻城拔寨
的冲刺阶段，“薪” 这个物质
财富的提升， 越来越依赖于
“心” 这个精神层面的充实，
精神扶贫这个武器正是到了
全面“亮剑”的时候。

王国海建议，“薪” “心”
双扶，不仅要从物质上扶贫，
更要注重精神扶贫， 用四大
扶心工程斩断心理穷根。

扶心首要扶志， 要进一
步加强基层党建工作暖心工
程、政策宣传入心工程，把志
气和信心送到贫困户的心坎
上，让他们提高站位；对一部
分贫困群众“等靠要” 的思
想， 在政策的制定和完善方
面宽严相济，“特惠、 普惠政
策的宽，要对应义务、责任和
退出机制的严”，比如规定有

劳动能力的贫困户必须在一
定时间内参与一定时长的公
益劳动， 一旦评估达到退出
贫困户标准就要及时退出销
户等。

“扶心更要扶在贫困户中
的孩子身上。” 王国海建议大
力开展教育扶贫暖心工程，让
贫困孩子有学上、 上得起；大
力发展职业教育，引导贫困地
区学生报考职业教育学校，并
制定和落实好建档立卡贫困
家庭子女免费就读，优先推荐
就业的配套政策；扶持和鼓励
更多的心灵教育公益机构面
向贫困地区的孩子们开展精
神助学工作。

要进行技能培训强心工
程。“授人以鱼不如授人以
渔。”王国海说，强化技能培
训， 能让贫困群众获得增加
收入的技能，提高就业率，让
他们看到脱贫的希望。

全国政协委员、 致公党湖南
省委副主委、 长沙市人大常委会
副主任王国海认为， 金融扶贫工
作发挥“滚雪球”效应，加快了扶
贫进度，但仍然存在“痛点”。他建
议，念好“五字经”，开好“去痛
方”，提升金融扶贫整体效能。

王国海建议，在“宣、护、新、
谋、融”五字上下功夫。

“宣”，即加强金融知识宣传
教育，让金融助推脱贫的意识“遍
地开花”。“护”， 是指健全风险分
担补偿机制， 为金融扶贫撑好遮
风挡雨的“保护伞”，如可让担保
体系成为兜底“防护网”、建立全
覆盖的政府性融资担保体系，让
信用评级成为融资“担保人”培育
和设立服务“三农”的征信评级机
构， 让涉农保险成为风险“分担
者” 并因地制宜开展特色优势农
产品保险试点。“新”，即创新多元
金融扶贫模式， 让金融扶贫效果
“更上一层楼”， 如可发挥多层次
资本市场的脱贫功能， 针对贫困
地区定制上市条件， 降低上市门
槛和发债标准； 鼓励设立扶贫投
资基金； 推动设立扶贫企业挂牌
专板； 打造特色化的金融扶贫产
品和服务。“谋”，即做好扶贫产
业规划培育， 将扶贫产业打造成
牢不可破的“脱贫根据地”，如可
立足贫困地区资源禀赋、 产业特
色， 大力推进脱贫产业“一县一
业、一村一品”工程；鼓励贫困户
通过自有土地、林地、宅基地和扶
贫资金等量化入股扶贫产业，获
得固定或浮动分红。“融”，即强化
金融扶贫政策协调， 将金融扶贫
资源“拧成一股绳”。

党的十九大提出，
“从现在到2020年，是
全面建成小康社会的
决胜期”。 如何推动脱
贫攻坚工作再上新台
阶？ 在精准扶贫工作
中，如何真正扶到点子
上、心坎里 ？怎样解决
好扶持谁，全面小康路
上不让一个人掉队
……在今年的全国政
协十三届一次会议上，
扶贫工作仍是参会的
住湘全国政协委员们
关注的焦点。

■特派记者 陈月红 全国政协委员王国海。记者 陈月红 摄全国政协委员杨维刚。 记者 田超 摄

减少快递垃圾需要强制标准
加快快递行业立法进度， 实现快递

包装监管和回收利用法治化。“

提高脱贫质量
扶“薪”更要扶“心”

念好“五字经”
提升金融扶贫
整体效能

杨维刚表示， 各驻点扶
贫单位由于人力配备、 资源
配置、工作力度、各村具体情
况不均衡， 造成资源力千差
万别， 在扶贫整体资金投入
上， 相差在几倍甚至十倍以
上， 导致各扶贫点在扶贫进
度上和成效上差异明显，对
同步实现全面小康有不利影
响。 他建议： 混合编组，市
（州）、县单位混合，职能部门
和非职能部门混合， 大单位
和小单位混合重新编组，尤
其是市（州）级做得非常好的

单位可换点扶贫；在资金和项目
配置方式上，建议相关部门做好
制度设计，合理调配资源，有效
解决大水漫灌和缺水饥渴问题。

产业扶贫要扶到点上，他建
议做大规模， 精准发展特色产
业。他提议，可采取跨村镇甚至
跨县市兼并重组模式解决散而
小的问题，加盟专业公司或联营
包销模式解决市场力不足问题；
一个村集中发力做一到两个有
基础、 有市场前景的核心产业，
做出规模，做成模式，形成品牌
和影响力。

驻点扶贫，创新方式进行“混搭”

关于帮扶对象， 杨维刚
建议， 还要加大对非扶贫对
象的扶持。“在调研中， 我们
发现有两类人容易被忽略，
一类是非驻点扶贫村的贫困
人员， 一类是驻点扶贫村的
非贫困人员。”他建议在驻点
扶贫之外，可考虑市（州）、县
各自成立扶贫机动组， 让扶
贫无死角；成立致富指导组，
专门司职对驻点扶贫村非贫
困人员特别是临界人员进一
步致富的指导和帮扶， 防止
返贫， 并将此两类人纳入目
标考核范围。

同时杨维刚呼吁， 在帮
助农村贫困人口脱贫、 打赢
脱贫攻坚战的同时， 也别落

下一个城市困难居民， 要关注
城市特困人群的生存保障问
题。

据了解， 目前不少城镇困
难职工家庭虽已跨过最低生活
保障线，但由于医疗、教育和基
本生活等刚性支出较大， 所以
实际生活状况比农村一般贫困
户和一些城镇低保户还要困
难。杨维刚表示，精准扶贫一个
都不能少，这是国家战略。建议
尽快研究制定《城市特困人群
脱贫帮扶指导意见》，对城市特
困家庭生活实行兜底保障，确
保每个家庭至少要有一人就
业， 医疗按建档立卡户标准报
销， 小孩读书和生活费按建档
立卡户给予全免或资助。

加大农村两类非扶贫对象扶持

精准扶贫一个都不能少


